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[Text]
The Chairman: I am glad they made that observation.

Mr. Deer: Mr. Chairman and members of the committee, on 
behalf of the Association of Yukon Communities may I say 
that what you are doing gives credit to the role of the Senate in 
providing a voice for minority opinion on matters which are of 
great significance to northerners. For those who question the 
need for or the role of the Senate, I believe this forum here 
today speaks well for itself.

I would like to assure you that I have no axes to grind. I am 
a political eunuch, and the views expressed today are not 
influenced by any political affiliation whatever. 1 mention this 
so no inferences will be drawn from comments made.

I will be as brief as possible by firstly setting out what we 
feel is not acceptable in the Meech Lake accord, secondly by 
providing some comparisons as we see them, and finally by 
suggesting how the wrongs we see can be righted.

First and foremost, we abhor the powerful and totally 
unwarranted veto given to each and every province in denying 
provincial status to northerners when we reach that state of 
maturity; and that day will surely come. If we are to continue 
to contribute to national goals and aspirations as we have so 
ably done in the past, then no province should have blackball 
veto to keep northerners from having an equal say in the 
affairs of Canada. Secondly, our sons and our daughters 
should have equal opportunity for acceptance and appointment 
to the Senate and the Supreme Court of Canada.

These are the primary points of concern so prejudicial to all 
northerners. It is as though we have been jduged guilty without 
benefit of trial, or as if Yukon has been given the thumbs- 
down signal from the emperor’s box in this great amphitheatre 
of Canada we all share.

By way of comparison, I found it interesting that just last 
week at the Commonwealth Conference in Vancouver Canada 
spearheaded adoption of sanctions against South Africa for 
that country’s policy and practice of apartheid. To quote a 
statement coming out of that conference—I am not exactly 
sure who to attribute it to, but 1 heard it over the radio:

Sanctions will be intensified, because an evil government 
cannot be ignored.
I would point out to this committee that northerners may 

soon have their own version of a Mason-Dixon line on the 60th 
Parallel—and maybe we should perhaps call it the Meech- 
Mulroney line. No matter how you cut the cake, discrimina­
tion will exist, and will be seen to exist by other nations.

Getting back to that quotation that came out of the Com­
monwealth Conference, I do not think for a minute we have an 
evil government. Nor do we have a stupid government. But we

[Traduction]
Le président: Je suis content qu’on vous ait fait cette remar­

que.
M. Deer: Monsieur le président et membres du comité, au 

nom de l’Association of Yukon Communities, permettez-moi 
de souligner que ce que vous faites redore le blason du Sénat 
puisque vous permettez à une minorité de s’exprimer sur des 
questions qui sont d'une importance considérable pour les 
habitants du Nord. Pour ceux qui mettent en question la néces­
sité ou le rôle du Sénat, je crois que la réunion que nous tenons 
ici aujourd’hui est éloquente.

J’aimerais d’abord vous assurer que je ne prêche pas pour 
ma paroisse. Je suis un «eunuque politique», et les opinions que 
j’exprime ici aujourd’hui ne sont aucunement influencées par 
un intérêt politique quelconque. Je tiens à le souligner pour 
qu’aucune conclusion ne soit tirée des commentaires qui seront 
faits.

Je serai aussi bref que possible et j’expliquerai d’abord ce 
que nous jugeons inacceptable dans l’accord du lac Meech, 
puis j’établirai quelques comparaisons qui nous sont venues à 
l’esprit et, enfin je proposerai une façon de réparer les injusti­
ces.

D’abord et avant tout, nous nous indignons du droit de véto 
puissant et tout à fait injustifié accordé à chacune des provin­
ces en vue de refuser le statut de province aux gens du Nord 
lorsque nous aurons atteint le maturité voulue; et soyez assurés 
que ce jour viendra. Si nous devons continuer à contribuer aux 
aspirations et aux objectifs nationaux comme nous l’avons fait 
si habilement dans le passé, aucune province ne devrait pouvoir 
s’opposr à ce que les gens du Nord aient leur mot à dire dans 
les affaires du Canada, au même titre que les autres canadiens. 
Ensuite, nos fils et nos filles devraient avoir des chances égales 
d’être admis et d’être nommés au Sénat et à la Cour suprême 
du Canada.

Tels sont les principaux points qui portent préjudice à tous 
les gens du Nord. Nous avons l’impression d’avoir été jugés 
coupables sans avoir eu droit à un procès, ou que le Yukon a 
été écarté, du revers de la main, de la scène canadienne.

J’aimerais faire une comparaison: il est intéressant de cons­
tater que pas plus tard que la semaine dernière, à la Confé­
rence du Commonwealth à Vancouver, le Canada a été le fer 
de lance de l’adoption de sanctions contre l’Afrique du Sud en 
raison de la politique et de la pratique de l’apartheid dans ce 
pays. Permettez-moi de citer une déclaration faite à cette con­
férence, je ne sais trop par qui, mais que j’ai entendue à la 
radio:

Les sanctions seront renforcées, car nous ne pouvons fermer
les yeux sur un gouvernement ignoble.
J’aimerais signaler à ce comité que les gens du Nord pour­

raient bientôt avoir leur propre version d’une ligne Mason- 
Dixon sur le 60e parallèle, et nous devrions peut-être l’appeler 
la ligne Meech-Mulroney. Peu importe la façon dont vous cou­
pez le gâteau, il y aura effectivement de la discrimination, et 
les autres pays s’en rendront compte.

Pour revenir à la déclaration faite à la Conférence du Com­
monwealth, que je viens de citer, je ne crois pas un instant que 
nous ayons un gouvernement ignoble. Je ne crois pas non plus


